

## Vniver§itat d València

Discurso de la rectora en el Acto Nacional de Apertura del Curso Académico 2025 - 2026 de las universidades españolas.

València, 25 de diciembre de 2025

Majestad,
Molt Honorable President de la Generalitat
Valenciana,
Sra. Ministra de Ciencia, Innovación y
Universidades,
Sra. Presidenta de CRUE-Universidades
Españolas,
Autoritats,
Senyores y senyors,

Benvingudes i benvinguts a l'edifici històric de la Universitat de València. Com la Sra. Secretària General de la Universitat ha expressat en la seua magnífica lliçó inaugural, en 1499, amb l'aprovació de les primeres Constitucions de l'Estudi General de València, s'obrien les portes d'aquesta Universitat.

Fa enguany 526 anys. Començàrem amb els estudis de Medicina i Lleis. Hui abastem totes les branques del saber.

Siguen aquestes primeres paraules per agrair a la Dra. Maria Elena Olmos la responsabilitat assumida, i a les deganes de les facultats de Medicina i Odontologia i de Dret per acceptar la responsabilitat d'apadrinament en aquest acte.

Hoy celebramos en nuestra Universidad el acto de apertura estatal del curso en las universidades españolas.

Gracias, Majestad, Sra. Ministra, por conceder a esta histórica universidad, una de las más antiguas de España, la responsabilidad de acoger por primera vez en su historia este solemne acto. En la apertura de curso extraordinaria en que se celebraron los 500 años de nuestra universidad, el entonces Príncipe de Asturias nos concedió el honor de contar con su presencia. Hoy nos complace acogerle nuevamente en la que es la segunda universidad española de acuerdo con los rankings más prestigiosos, segunda universidad española en el medallero del deporte universitario, primera presencial de España

en estudiantes con discapacidad y una de las primeras universidades de Europa en recepción de estudiantes Erasmus.

Aquesta posició en rànquings és el resultat del treball de tota una comunitat universitària compromesa a la que hui agraisc el seu treball en aquest acte d'inici de curs, que serà el darrer que presidisca com a rectora.

Agraisc també la confiança que dipositaren en mi quan m'elegiren com la primera dona en ser rectora en 518 anys d'història de la Universitat de València.

Señoras y señores, en los tiempos excepcionales que vivimos, creo que las mujeres aportamos al liderazgo una forma de entender la gobernanza diferente de la que se impone en la actual polarización política que está configurando una nueva geoestrategia mundial.

Así, la literatura científica acredita que, cuando las mujeres alcanzamos las más altas responsabilidades, se abre generalmente una agenda en que entran temas que hasta el momento se han situado en segundo plano.

Ciertamente el tiempo en que he asumido las responsabilidades rectorales ha estado marcado por situaciones inimaginables, y es que, cuando accedí a rectora de la Universitat de València no habría imaginado, ni ninguno de ustedes, que nos enfrentaríamos a la vuelta de la guerra al corazón de Europa, con la invasión de Ucrania, a un genocidio sin precedentes como el que Israel practica en Gaza, a la vuelta de los talibanes al poder en Afganistán, ni tampoco a la extensión de la crisis migratoria en el Mediterráneo, entre otros conflictos.

Tampoco habríamos imaginado que una pandemia nos golpearía y cambiaría nuestras vidas, ni que una inundación volvería cubrir de agua y desgracia parte de la provincia de

Valencia y de la zona sur de nuestra ciudad, o que un apagón nos sumiría en la oscuridad prácticamente durante un día.

Han sido muchos retos en poco tiempo. Y a todos ellos hemos dado respuesta. Nos hemos posicionado en defensa de los Derechos Humanos y hemos actuado con programas de cooperación internacional en más de 50 países, becas refugio para Afganistán y Gaza y ayudas especiales para estudiantes de Ucrania y Rusia, tras romper los acuerdos que nos vinculaban en alianza con universidades rusas.

Y no tenemos, ni tendremos, acuerdos con universidades de Israel mientras que se mantengan los crímenes de lesa humanidad contra el pueblo palestino y la violación sistemática y masiva de los derechos humanos por el Estado de Israel, al tiempo que estamos desarrollando acuerdos con universidades palestinas.

Hemos apoyado desde el primer momento tras la DANA, y seguimos apoyando, a las personas afectadas, con becas, en la recuperación de sus vidas y también de sus fotografías, de sus instrumentos musicales, de los centros educativos... en una acción de solidaridad que forma parte de nuestra forma de entender la universidad pública.

Universidad pública que es más necesaria que nunca para combatir las desigualdades, para contribuir al progreso de la ciencia y el conocimiento, al desarrollo de nuevos sectores productivos y a la formación desde una perspectiva de innovación e inclusión.

Señoras y señores, sin ciencia no habría habido salida de la pandemia. Sin el conocimiento científico no hay explicación a la emergencia climática y sus repercusiones sobre la salud de las personas, ni respuestas a ese gran reto, ni pueden diseñarse políticas públicas eficaces para hacer frente a los problemas sociales como la

despoblación de nuestros territorios y el reto demográfico.

Una verdadera sociedad democrática debe dar respuesta a las necesidades de las personas, a su progreso social, a la mejora de su calidad de vida. Y eso pasa por servicios públicos básicos como la sanidad, la atención a la dependencia y la educación, incluyendo la enseñanza universitaria. Cuando los servicios públicos se resienten, cuando las personas son víctimas de la manipulación de la verdad, de la desinformación, lo que se pone en riesgo es la misma democracia. Cuando una sociedad desconoce su historia puede caer en errores del pasado y lo que se pone en riesgo es la misma democracia.

Per això, les persones han de situar-se al centre de les polítiques.

I això ho hem fet a la Universitat de València, on he volgut situar a les persones al cor de la gestió universitària. Estabilització i promoció han estat els dos pilars bàsics de la política de recursos humans a la nostra Universitat, i amb orgull podem dir que hem establert una política pionera a Espanya en eixe àmbit, i també ens sentim orgullosos del progrés de la incorporació de les dones a llocs de responsabilitat i a càtedres universitàries, assolint la igualtat efectiva entre homes i dones.

Senyores i senyors, el que els he relatat: les polítiques i les accions desenvolupades tant en la COVID com en la DANA, la política de defensa dels Drets Humans i de cooperació, la política de recursos humans... i tantes i tantes mesures adoptades al llarg d'aquests anys, no haurien estat mai possibles sense la responsabilitat i sense la coordinació dels càrrecs universitaris, amb degans, deganes, directors i directores. Companyes i companys, sempre us he considerat part ampliada dels Consells de Direcció que he tingut l'honor d'encapçalar. Eixe model de governança participativa que ha format part de l'estil de govern que he aplicat al llarg d'aquests

anys.

Gràcies per la vostra complicitat, responsabilitat, amistat i lleialtat. Valors que en els temps actuals escassegen.

Vull aprofitar aquest moment per agrair molt especialment el suport de la meua família, del meu home i de les meues filles. Sense el seu suport, i especialment el del meu marit, no hauria estat possible assumir les diferents responsabilitats que he ocupat. Gràcies per fer realitat la corresponsabilitat en la vida familiar. Així com també gràcies a la meua neta i els meus nets, els quals m'envolten cada dia d'afecte, de vitalitat i d'il·lusió.

Autoridades, señoras y señores.

El ejercicio de la autonomía universitaria, exigencia de las universidades a lo largo de décadas, solo es posible desde la existencia de una suficiencia financiera.

Bien lo saben los rectores y rectoras que nos acompañan.

Es prioritario para poder contar con personas suficientes para el desarrollo de las actividades universitarias, para mantener infraestructuras de referencia, actualizadas y competitivas, incluyendo laboratorios de investigación. Es el caso de nuestra universidad, donde un ambicioso plan de infraestructuras está ejecutando la reforma de nuestros campus universitarios, está permitiendo construir un nuevo aulario en el Campus de Tarongers, mejorar las instalaciones en todos los campus, crear nuevos edificios de facultad, reformar laboratorios y crear nuevas instalaciones, modernas y de referencia.

Nuestra universidad cuenta con un importante patrimonio histórico y artístico. Desde incunables hasta edificios que, rehabilitados y actualizados, están al servicio de las actividades universitarias y de la sociedad, como este espacio

emblemático que nos acoge, nuestra sede fundacional y hoy centro cultural de referencia, como la antigua ciudad universitaria, con numerosos bienes de relevancia local, entre los que se incluye el recientemente rehabilitado Colegio Mayor, reconvertido en Espacio Vives, centro de servicios integrales a los estudiantes. Cultura e Historia abiertas a la sociedad. En su lección inaugural de curso, la Sra. Secretaria General, en su referencia a la historiografía sobre las universidades españolas, ya ha señalado que la financiación ha sido un problema recurrente de las universidades españolas a lo largo de la historia.

Me permitirán, pues, que en el solemne acto de apertura del curso académico de las universidades españolas exprese la necesidad de marcos financieros suficientes y previsibles que garanticen el ejercicio responsable del principio de autonomía universitaria recogido en la Constitución.

En aquest sentit, a totes les sessions d'obertura de curs, i aquesta és la huitena, he reivindicat amb força la necessitat que les universitats valencianes tinguem un pla de finançament per a disposar dels recursos necessaris per desenvolupar la nostra missió, i poder planificar i programar amb caràcter pluriennal les accions per dur-la a terme.

En aquest acte no serà la mateixa reivindicació, atés que en el mes passat les universitats públiques valencianes signarem amb el Consell un acord pressupostari i el seu instrument de programació i finançament pluriennal. Moltes gràcies a la Generalitat, en especial, el Conseller d'Educació i el seu equip encapçalat per la Secretària Autonòmica d'Universitats, amb els Directors generals d'Universitat i d'Investigació.

Tot i que no puc deixar de reivindicar que aquest pla ha de completar-se amb recursos per a la dotació de noves infraestructures o per a la conservació del patrimoni històric, i per a necessitats singulars.

Como también expreso estos deseos para otros derechos, como el derecho a la vivienda, que actualmente supone un problema no sólo general de la población, sino específico de las comunidades universitarias que se enfrentan al encarecimiento de los alojamientos de sus estudiantes.

Acabo ya expresando más deseos.

A les estudiantes i estudiants els desitge que perseguisquen els seus somnis, que gaudisquen al màxim la seua experiència universitària, que es nodrisquen de coneixements i ferramentes per a desenvolupar-se no sols com a professionals sinó com a ciutadans i ciutadanes crítics i responsables en un temps complex com l'actual. Al personal tècnic, de gestió, administració i serveis, i al personal docent i investigador, també els desitge que el seu desenvolupament professional siga exitós. Per a això hem treballat.

I aprofite per agrair la seua confiança al llarg d'aquests anys, i el seu treball.

Hui ens acompanyen referents de la societat valenciana, del món de l'empresa, de les organitzacions sindicals i de les diferents administracions i poders de l'Estat a la Comunitat Valenciana.

Els agraïsc la seua presència i, sobretot, el suport a la universitat, a la universitat pública, i en particular a la Universitat de València.



## Vniver§itat d València